



ETAT DE FRIBOURG
STAAT FREIBURG

Direction de l'économie et de l'emploi DEE
Volkswirtschaftsdirektion VWD

Pérolles 25, 1700 Fribourg

T +41 26 305 24 00, F +41 26 305 24 09
www.fr.ch/dee

Allocution d'Olivier Curty, Conseiller d'Etat,
Ministre de l'Economie et de l'Emploi

—

Farvagny, le 23 novembre 2018

Cité de l'énergie



Es gilt das gesprochene Wort - Seul le texte prononcé fait foi

Monsieur le Préfet;

Monsieur le Syndic;

Madame la représentante de l'Office fédéral de l'énergie ;

(Monsieur le représentant de Cité de l'énergie ;)

Monsieur le chef de service,

Mesdames et Messieurs les représentants des médias,

Mesdames et Messieurs les partenaires de la transition énergétique,

Comme la plupart des Fribourgeois, lorsque l'on me parle du Gibloux, je pense immédiatement à l'antenne et à sa flèche perchée à 118 mètres sur le Mont éponyme.

Et je dois vous avouer que cette vénérable tour me sert encore régulièrement de balise géographique.

Comme je circule tout de même beaucoup entre la Gruyère, la Sarine ou la Glâne, un coup d'œil à sa flèche suffit généralement à me rassurer sur la direction choisie.

Dans le cas contraire, c'est que je vais être en retard...



Mesdames et Messieurs,

Le regard que jetteront les historiens du futur sur des décennies de développement alimenté aux énergies polluantes bon marché sera probablement très sévère.

En revanche, je suis certain que ces mêmes historiens seront indulgents envers ceux qui se seront ensuite engagés pour redresser la barre.

A cet égard, votre commune du Gibloux n'aura pas à rougir, bien au contraire.

L'obtention de ce Label Cité de l'énergie témoigne en effet de votre engagement pour une transition énergétique réussie.

Elle est aussi un marqueur important de l'exemplarité des collectivités publiques.

Je voudrais donc tout d'abord vous remercier et vous féliciter pour l'obtention de ce label des félicitations auxquelles s'associent le Gouvernement fribourgeois.



Mesdames et Messieurs,

J'ai fait quelques rapides calculs.

22 communes sont actuellement labellisées Cité de l'énergie dans le canton, en plus de l'ensemble du district de la Singine avec ses 17 communes.

En tout 39 communes donc.

Et une interrogation !

Comment se fait-il que la Commune dans laquelle habite depuis plusieurs décennies mon Chef du Service de l'énergie Serge Boschung n'obtienne son label qu'aujourd'hui ?

Lui d'ordinaire si proactif, si créatif, aurait-il négligé de pousser sa commune sur le droit chemin de la transition énergétique ?

Et puis je me suis souvenu que Rossens, commune déjà labellisée où il habite en fait, avait été englobée dans la fusion de 2016...

Au vu du succès des fusions de communes, je me dis que je vais peut-être repasser chez vous dans quelques années, pour une nouvelle mise à jour de votre certification.

Et puis j'ai fait d'autres comptes.

Et je me suis aperçu que le Gibloux n'en était pas à son coup d'essai.

Plusieurs réseaux de chauffage à distance valorisant le bois sont déjà en fonction.

La commune a aussi construit un bâtiment exemplaire pour son nouveau siège de l'administration.

De plus, elle a installé plusieurs installations solaires photovoltaïques sur ses bâtiments.

Enfin, avec une planification directrice imposant les énergies renouvelables lors du renouvellement des chauffages, elle agit clairement en faveur d'une politique climatique responsable.

Cette politique fait écho à celle du canton dont la modification de la loi sur l'énergie entrera en vigueur le 1^{er} janvier 2020.

Cette loi prévoit aussi une substitution progressive des énergies fossiles par du renouvelable.

Et elle soutient par ailleurs le remplacement des chauffages électriques avec un important programme d'encouragement doté d'une enveloppe globale de 24 millions de francs jusqu'en 2025.



Mesdames et Messieurs,

Il n'est pas inutile de rappeler que cette transition énergétique à laquelle nous travaillons ensemble, se situe au croisement du responsable et du profitable.

En effet, encourager les énergies renouvelables et l'efficacité énergétique va sans conteste donner du travail à nos PME, notamment à travers le programme bâtiment.

Je rappelle que la stratégie 2050 de la Confédération vise à réduire de plus de 43% la consommation totale d'énergie d'ici 2035.

Ce qui revient à dire que des sommes considérables pourront être économisées et réinjectées dans notre économie.

Dans le canton de Fribourg ce sont donc plus de 400 millions de francs par année qui pourraient être épargnés et resteraient donc dans notre économie au lieu de partir en fumée !



Mesdames et Messieurs,

En conclusion, je dirais que notre canton a une vision très claire du rôle qu'il entend jouer dans la transition énergétique.

C'est un rôle ne d'avant-garde mais pas non plus désintéressé.

Car il est dans l'intérêt à la fois de notre population et de nos entreprises de nous engager à fond dans cette mutation.

Dans l'intervalle je voudrais encore une fois féliciter la Commune du Gibloux pour l'obtention de ce Label Cité de l'énergie.

A l'image de sa célèbre antenne elle a peut-être vocation à devenir également une balise en matière de transition énergétique cette fois

Merci de m'avoir écouté.
